

MAPA SOCIAL

Una plataforma innovadora para compartir información de los proyectos sociales en Colombia y tomar decisiones estratégicas que mejoren las condiciones de vida de la población vulnerable

BANK FOR THE POOR Grameen Bank



Nombre de la organización: Grameen Bank

Sector: Financiero

Sitio WEB: <http://www.grameen-info.org/>

Localización del proyecto: Bangladesh

Número de Beneficiarios: Más de 1'200.000 beneficiarios.

Línea de intervención: Inclusión financiera

Monto: USD 6.55 billones

Grameen Bank surgió en Bangladesh, es una entidad bancaria formal. Sus propietarios son las personas que reciben los préstamos, población de bajos recursos económicos, en su mayoría mujeres, foco principal de las labores del banco. Concede microcréditos, acepta depósitos y dirige compañías textiles, energéticas y de telecomunicaciones.

Julio, 2014

Antecedentes:

En 1976 el profesor Muhammad Yunus, líder del Programa Rural Económico de la Universidad de Chittagong, lanzó un proyecto de investigación para examinar la posibilidad de diseñar un sistema de crédito para ofrecer servicios bancarios a población en condiciones de pobreza, especialmente habitantes de áreas rurales.

Muhammad Yunus se dio cuenta que la pobreza no depende de la pereza o de la falta de inteligencia de las personas, sino de la falta de capital y la incapacidad de ahorrar.

En 1983 fue transformado en una entidad bancaria formal bajo una ley especial pasada para su creación. La base del negocio siempre ha sido la confianza, por tal motivo se realizaron una serie de investigaciones que determinaron que la población a la cual se le prestaba el dinero a pesar de su condición de pobreza devolvería el dinero.

Luego de su creación al interior del banco se han presentado múltiples modificaciones que han permitido ofrecer un mayor número de servicios a cada uno de sus beneficiarios. Entre los servicios a los cuales se ha ampliado son seguros de vida, microcréditos, entre otros.

El Grameen Bank fue el motivante para el premio Nobel de Muhammad Yunus.

Descripción del proyecto:

- Objetivos:

Los objetivos previstos por el proyecto son los siguientes:

- 1) Facilitar el acceso a servicios bancarios a hombres y mujeres en condiciones de pobreza.
- 2) Eliminar la explotación de los pobres por parte de prestamistas.
- 3) Crear oportunidades de autoempleo para el gran número de personas desempleadas en el área rural de Bangladesh.

Reseña del Proyecto:

El Grameen Bank es un proyecto en el cual sólo presta dinero a población en condiciones de pobreza. Los préstamos se realizan a través de microcréditos, no requieren constituir garantías económicas pero sí referencias personales. El crédito concedido es colectivo, otorgándose a grupos de cinco (5) a ocho (8) personas.

El Grameen Bank no pide ninguna garantía para otorgar los microcréditos, ni exige la firma de ningún documento legal. En efecto, el banco no pretende llevar a los tribunales a ninguno de sus prestatarios en caso de que no devuelvan su préstamo.





- Problemática a la que responde:

La situación de pobreza y falta de oportunidades por la que atraviesa gran parte de la población en Bangladesh, se convierte en el principal problemática social del país. Motivo por el cual, Grameen Bank trabaja en la inclusión financiera de más de un millón de personas, a través del proyecto "Bank for the Poor", el cual busca beneficiar microempresarios y población no acogida por las entidades bancarias tradicionales, principalmente, mujeres en situación de pobreza. En este sentido, el objetivo principal de este proyecto consiste en, disminuir los niveles de pobreza y ofrecer la posibilidad de generar empoderamiento en la comunidad.

- Esquema de implementación:

El esquema de implementación asignado para este proyecto es bastante particular en la medida que la responsabilidad de reintegro del dinero prestado le corresponde exclusivamente al prestatario individual, mientras que el grupo y el banco supervisa que cada uno se comporte de forma responsable y nadie experimente problemas para la devolución del crédito.

Por tal motivo se ha diseñado el siguiente esquema para las personas que quieran ser beneficiarios de la entidad.

- Sistema de garantías basado en referencias personales.
- Microcréditos otorgados a grupos de 5 a 8 personas.

- El dinero se distribuye rotativamente partiendo de la persona que tiene más necesidad.
- Se asegura tanto la devolución del dinero como la rotación sucesiva del crédito a las personas que conforman el grupo. El grupo que adquiere el préstamo responde por el solidariamente

Logros y resultados:

El Grameen Bank ha cumplido con las siguientes expectativas:

- Trabaja en 81.379 aldeas de Bangladesh.
- El índice de devolución de los préstamos es del 98,35%
- A través de los créditos se han construido 649.774 viviendas, con una inversión total de USD 204,68 millones de dólares.
- 1.229.460 miembros han suscrito préstamos para microempresas.
- Se ofrecen becas para los hijos de los miembros del Grameen Bank.
- El Grameen Bank ha concedido préstamos a un total de 295.235 personas para que compren teléfonos móviles y puedan ofrecer servicios de telecomunicaciones en casi la mitad de las aldeas de Bangladesh donde este servicio no ha existido nunca.
- El 13 de octubre del año 2006 el Grameen Bank y su fundador Muhammad Yunus, recibieron el Premio Nobel de la Paz.

Información importante:

I. Población atendida:

Población rural con bajos ingresos, en su mayoría mujeres. El proyecto permite la inclusión financiera y la generación de ingresos para población en situación de pobreza.

II. Duración:

El proyecto ha estado en funcionamiento hace más de tres décadas.

III. Localización:

El proyecto es implementado a nivel nacional en Bangladesh, no obstante se ha replicado la idea en otros países.

IV. Inversión:

El proyecto a través de toda su vigencia ha invertido cifras cercanas a los USD 6.55 billones



Factores de éxito:

La promoción de acceso a servicios financieros innovadores además la implementación de estrategias de comunicación y educación han permitido la sostenibilidad de largo plazo de este modelo.

Otro de los grandes factores de éxito de este proyecto ha sido la política de apertura de sucursales. Las nuevas sucursales deben autofinanciarse enteramente con los depósitos que movilizan. No reciben fondos de la oficina central ni de ninguna otra oficina. Se espera que toda nueva oficina cubra gastos en su primer año de funcionamiento.

Lecciones aprendidas:

El interés de la entidad financiera en lograr la mejoría de las condiciones de vida de la población vulnerable y el modelo solidario bajo el cual se conceden los préstamos, permite que las personas manejen de manera eficiente los recursos económicos, generando oportunidades efectivas para superar la pobreza.

Es importante tener en cuenta que las personas en condición de pobreza en muchas ocasiones no progresan no porque no quieran hacerse cargo de sus deudas sino por la falta de oportunidades que el sistema financiero ofrece con sus créditos.

Es necesario brindar la confianza necesaria a las personas para poder acceder a ciertas oportunidades.

El índice de devolución de los préstamos es del 98,35% muestra que las mujeres como principales beneficiarias tienen todas las condiciones para cumplir con la labor de guiar hogares y economías.

A futuro:

El proyecto debido a su gran éxito va seguir siendo implementado con el apoyo gubernamental, asimismo debido a su éxito busca ser replicado en más países.

“El interés de las personas es progresar, por eso la mayoría renueva el crédito para seguir progresando”

Norberto Kleiman, director Grameen sede Argentina.

Datos generales de la Organización:

Nombre de la entidad: Grameen Bank

NIT:

Actividad comercial: Financiero

Dirección: Grameen Bank Bhaban Mirpur, Section-2 Dhaka 1216 Bangladesh

Nombre del Representante Legal: No disponible

Teléfono(s): 880-29013839

Correo electrónico: grameen.bank@grameen.net

Página web de la entidad: <http://www.grameen-info.org/>

